

Dossier thématique

Vie affective, intimité,
désir, sexualité

Sélection de publications récentes en sciences
humaines et sociales

Les références bibliographiques rassemblées ici s'inscrivent dans le cadre de la veille scientifique de la Cnav dans l'élaboration de la Lettre d'information [« Recherche sur le vieillissement » n°26](#), parue en janvier 2024. Ces références visent à faire connaître des travaux récents francophones.

Cahier bibliographique réalisé par [Hélène Trouvé](#) et [Marie Villeneuve](#)

Unité de recherche sur le vieillissement (URV), Cnav

Table des matières

PUBLICATIONS ET OUVRAGES SCIENTIFIQUES	4
ENQUÊTES, RAPPORTS ET PROJETS.....	13
THÈSES ET MÉMOIRES	14
COMMUNICATIONS ET SÉMINAIRES	16
INITIATIVES	18

PUBLICATIONS ET OUVRAGES SCIENTIFIQUES

Numéro « Couples légitimes : expériences sociales, sexualité et affection (fin du Moyen-âge à nos jours) » – *Annales de démographie historique* (2025)

À paraître en 2025, ce numéro propose de focaliser l'attention sur l'expérience sociale des couples jugés licites, en discutant la notion de légitimité. En coïncidant avec les différentes étapes de la relation, trois axes principaux peuvent être identifiés, à travers lesquels la sexualité, l'âge, le contrôle et les émotions représentent des questions transversales.

Numéro « Comportements conjugaux des retraités » – *Retraite et société* (2025)

À paraître en 2025, ce numéro coordonné par Carole Bonnet et Anne Solaz entend explorer les déterminants ainsi que les conséquences des évolutions des histoires et des comportements conjugaux des cinquantenaires et plus.

Vieillesse, sexualités et identités sexuées – Ouvrage (2023)

Paru en 2023, l'ouvrage de Frédéric Brossard invite à comprendre comment certaines expériences survenant lors du vieillissement, particulièrement en rapport avec le sexuel et la sexualité, (re)mettent en question certitudes et convictions identitaires chez beaucoup, en raison d'un réel vacillement subjectif.

Vieillir hors couple : est-ce vieillir sans sexualité ? – *Genre, sexualité & société* (2023)

Paru en 2023, l'article de Maïlys Goetschy, Hoël Berger, Brahim Benadouda, Aurélien Dasré et Julie Pannetier propose une analyse de la sexualité des célibataires de plus de 50 ans selon le genre, l'âge, la catégorie socioprofessionnelle et l'orientation sexuelle. La sexualité des plus de 50 ans en dehors du couple est relativement fréquente bien que différenciée selon le genre : une femme sur trois a eu au moins un rapport sexuel dans l'année contre deux hommes sur trois. Cette différence s'accroît avec l'avancée en âge et la position plus élevée dans la hiérarchie sociale. De plus, les hommes bisexuels ou homosexuels célibataires maintiennent plus souvent une vie sexuelle passé 50 ans que les hommes exclusivement hétérosexuels.

Sexualités et conjugalités en contexte de vieillissement – Ouvrage (2023)

Paru en 2023 et co-dirigé par Isabelle Wallach, Julie Beauchamp et Isabelle Van Pevenage, l'ouvrage *Sexualités et conjugalités en contexte de vieillissement* s'adresse autant à la communauté scientifique qu'à un public étudiant ou professionnel. Les autrices y abordent notamment les enjeux sociaux propres aux vécus sexuels et relationnels des personnes vieillissantes et âgées hétérosexuelles, gaies et lesbiennes en s'appuyant sur des recherches empiriques réalisées principalement au Québec.

Numéro « Vieilles et citoyennes. Le vieillissement n'est pas neutre » – Pour (2022)

Paru en 2022, ce numéro propose d'analyser les problèmes spécifiques que pose le vieillissement aux femmes, ces dernières étant potentiellement confrontées à des effets conjugués du sexisme et de l'âgisme. Les articles explorent les inégalités et les discriminations subies dans la fin de leur vie professionnelle, leur retraite, leur santé et leur sexualité.

Recherche sur l'image du métier d'aide-soignant en Ehpad véhiculée par une série – L'Aide-soignante (2022)

Paru en 2022, l'article de Manon Cerdan présente une étude menée sur la série « Septième ciel » questionnant l'influence de la fiction sur l'attractivité du métier d'aide-soignante et sur les pratiques professionnelles. La série aborde le thème de la vie affective et sexuelle des personnes âgées, thème auquel les futures professionnelles sont confrontées – souvent dès les premiers stages – et qui est considéré comme trop peu abordé dans les formations. L'autrice fait une présentation du projet cinématographique ainsi que de son article dans [le numéro 25 de la Lettre d'information](#).

Le vieillissement de la vie sexuelle : la société comme institution totale – Chapitre de l'ouvrage *L'amour en partage. Les professionnels auprès des personnes âgées au service du lien social* (2022)

Paru en 2022 dans l'ouvrage *L'amour en partage. Les professionnels auprès des personnes âgées au service du lien social* dirigé par Philippe Pitaud, l'article d'Alain Giami interroge l'impact de la crise sanitaire liée à l'épidémie de Covid-19 sur la vie sexuelle des personnes âgées.

Vieillir face au cancer : invisible sexualité des femmes – Nouvelles Questions Féministes (2022)

Paru en 2022, l'article de Marion Braizaz, Angélick Schweizer et Kevin Toffel affirme que l'impact du cancer et de ses traitements sur la sexualité des patient(e)s est encore peu pris en charge par les soignant(e)s, notamment par les infirmier(ère)s pourtant situé(e)s en première ligne du contact clinique. C'est sur la base d'une enquête qualitative auprès d'infirmier(ère)s que l'article relate les modalités de ce différentiel genré et montre combien les soignant(e)s contribuent à la reproduction, au sein de l'espace sanitaire, de stéréotypes découlant de rapports sociaux de sexe et d'âge qui ont cours dans l'espace social global. Cet article fait écho à deux autres productions : « Ne pas dire la sexualité. Évitements infirmiers et socialisations hors travail » paru en 2022 dans la revue *Terrains & travaux* et « L'abord de la sexualité par les infirmier·es en oncologie. Quand le sentiment de légitimité s'articule aux effets de genre et d'âge » paru en 2021 dans la revue *Genre, sexualité & société*.

Quelle liberté sexuelle en Ehpad ? Un point de vue d'éthique clinique – Délibérée (2022)

Paru en 2022, l'article de Nicolas Foureur présente le Centre d'éthique clinique (Cec) de l'AP-HP, régulièrement sollicité concernant la vie affective et sexuelle des résidents et résidentes d'Ehpad.

La hausse des ruptures et des remises en couple chez les cinquante ans et plus – Population & Sociétés (2021)

Paru en 2021, l'article d'Anne Solaz part du constat que les divorces et ruptures d'union sont devenus beaucoup plus fréquents depuis un demi-siècle, comme les remises en couple ensuite. L'autrice s'interroge alors sur le cas des personnes de 50 ans et plus, également touchées par le phénomène, et examine les différences de parcours conjugal entre générations et entre femmes et hommes en France.

Parler de sexualité en formation aide-soignante – L'Aide-soignante (2021)

Paru en 2021, l'article d'Arnaud Delmaere s'intéresse au métier d'aide-soignant(e) et plus précisément, à la manière d'aborder les thèmes de l'intimité et de la sexualité des personnes âgées en contextes hospitaliers et médico-sociaux auprès des personnes en formation.

Constructions de la participation en ligne des adultes âgés. Le cas des sites de rencontres amicales et amoureuses ciblant les « seniors » – Recherches en Communication (2021)

Paru en 2021, l'article de Lucie Delias montre, à travers l'étude d'un corpus de sites de rencontres amicales et amoureuses pour « seniors », que les discours et fonctionnalités des sites construisent un « public imaginé » à partir de représentations du « bon vieillissement » donnant à voir qui, parmi les adultes âgés, devrait participer, et de quelle manière. C'est sur cette thématique qu'elle a consacré en avril 2022 un texte pour La [Figure du mois de l'ILVV](#).

La vie sexuelle et procréative des personnes âgées est-elle « pensée » dans le champ des droits humains ? – Droit, Santé et Société (2021)

Paru en 2021, l'article de Victoria Bellami montre que, si de nombreux aspects de la vie sexuelle et procréative des personnes âgées relèvent des droits humains internationaux et régionaux, celle-ci n'est pourtant que très partiellement appréhendée. Les deux thématiques qu'elle recouvre – vieillesse d'un côté, sexualité et procréation de l'autre – convergent difficilement dans ce champ car elles-mêmes sont peu traitées ou précaires. L'autrice propose donc d'analyser deux pistes complémentaires pour les rendre visible : le « age mainstreaming » et le « age side streaming ».

La sexualité et intimité des personnes âgées – Trajectoires Humaines Transcontinentales (2021)

Paru en 2021, l'article de Philippe Thomas et Cyril Hazif-Thomas exprime l'importance cruciale d'avoir une vision positive de la sexualité des aînés et de respecter leur liberté sexuelle, en particulier en Ehpad dès lors qu'il s'agit de personnes consentantes. Selon les auteurs, la santé sexuelle des aînés doit être reconnue et des consultations de sexologie gériatrique, ouvertes et encouragées.

Penser la sexualité des personnes âgées. De Disney à l'Ehpad du XXIe siècle – Ouvrage (2020)

Paru en 2020, l'ouvrage d'Alexander Maria Leroy donne à voir les témoignages de soignants et de soignantes concernant la vie sexuelle de personnes âgées résidant en Ehpad. L'auteur confronte ainsi les représentations sociales de la sexualité et de la vieillesse –et leur soi-disant « incompatibilité » – à la réalité du terrain.

**Proche aidance et conjugalité aux âges avancés : motivations et postures –
Gérontologie et société (2020)**

Paru en 2020, l'article d'Isabelle Van Pevenage, Chloé Dauphinais, Didier Dupont et Valérie Bourgeois-Guérin examine les motifs avancés par des personnes âgées pour expliquer le soin apporté à leur conjoint au Québec. Les expériences de l'aide explorées ici se situent au prisme de la conjugalité et de la prise en charge d'un conjoint nécessitant du soutien au quotidien. Ces analyses visent à approfondir les motifs de l'aide, en les inscrivant dans leurs contextes particuliers, dont celui de la relation conjugale.

**Représentation de l'intimité au cours du vieillissement – Soins Gérontologie
(2020)**

Paru en 2020, l'article de Philippe Thomas et Cyril Hazif-Thomas est un plaidoyer pour que la société change de regard sur de nombreux aspects concernant les aînés et notamment celui de leur sexualité. Selon les auteurs, une réflexion et des formations spécifiques à destination des soignants devraient être systématiques.

**Le respect de la liberté sexuelle des séniors : enjeux et perspectives – Revue de
droit sanitaire et social (2020)**

Paru en 2020, l'article d'Aline Vignon Barrault propose de définir l'assise et le périmètre de la liberté sexuelle des séniors afin d'en apprécier l'effectivité, tout en fixant ses limites lorsqu'elle peut être préjudiciable à la personne âgée elle-même ou aux tiers. De façon plus prospective, cette réflexion est l'occasion de proposer un cadre juridique enrichi pour garantir aux séniors l'accès à la sexualité, quelle que soit sa situation.

L'âge, le désir et l'amour – Imaginaire & Inconscient (2019)

Paru en 2019, l'article de Marie de Hennezel examine le devenir du désir amoureux dans la vieillesse, en se fondant sur des entretiens réalisés auprès d'hommes et de femmes vieillissants interrogés sur l'évolution de l'amour dans leur couple. Cet article vient prolonger les réflexions abordées en 2015 dans le chapitre « [Le désir à l'épreuve de la vieillesse](#) », publié dans l'ouvrage *Vivre ensemble, jeunes et vieux : Un défi à relever*, dirigé par Catherine Bergeret-Amselek.

L'intimité menacée : le souci de l'intimité dans la pratique du soin et de l'accompagnement : quels enjeux éthiques – Ouvrage (2019)

Paru en 2019, cet ouvrage dirigé par Miguel Jean et Aurélien Dutier donne la parole à des personnes âgées, des universitaires et des soignant(e)s pour éclairer de leurs témoignages, de leurs analyses et de leurs réflexions la question de l'intimité dans un contexte de soin. Cet ouvrage fait écho à la journée « L'intimité et la vie sexuelle à l'épreuve du soin et de l'accompagnement : quels enjeux éthiques ? », organisée en 2017 par l'Espace de réflexion Éthique des Pays de la Loire, et au cours de laquelle a eu lieu une table ronde sur le thème : « Quelle place pour la vie sexuelle des personnes accompagnées en établissement ? ».

Comment aborder le travail clinique avec les clients bisexuels âgés et leurs partenaires – Sexologies (2019)

Paru en 2019, l'article de Stefano Eleuteri, Roberta Rossi et Chiara Simonelli part du constat selon lequel les couples à orientation mixte font face à des problèmes découlant de la dichotomisation de la sexualité ainsi que des mythes, stéréotypes négatifs et du manque de sensibilisation associés. Cela peut être particulièrement problématique lorsque la bisexualité d'un partenaire est abordée pour la première fois dans le cadre d'une relation engagée, surtout si des problèmes sexologiques surviennent. L'article entend ainsi présenter certains des aspects clés du vieillissement des personnes bisexuelles pour guider les professionnel(le)s de la santé sexuelle dans leur accompagnement thérapeutique.

Vie sexuelle des personnes âgées en institution : ce qu'elles en disent – Gérontologie et société (2019)

Paru en 2019, l'article d'Alexandre Lambelet, Nicole Brzak, Maurice Avramito et Valérie Hugentobler interroge, sur la base d'une enquête qualitative menée auprès de résidents et de résidentes d'établissements de long séjour de Suisse romande, les éventuels besoins ou envies des personnes en termes de sexualité et l'effet de l'entrée en institution sur l'expression de cette vie affective et sexuelle.

L'expérience du vieillissement autour de la soixantaine en France. Âge subjectif et genre – *Éthnologie française* (2018)

Paru en 2018, l'article de Michel Bozon, Joëlle Gaymu et Éva Lelièvre s'intéresse aux expériences très différenciées de l'âge et du vieillissement qu'ont les hommes et les femmes, indicateur puissant de la recomposition contemporaine des inégalités de genre et de leur inscription au plus profond de l'intimité. L'article propose une analyse qualitative de cette dynamique à partir du discours d'une vingtaine d'enquêtés âgés de 55 à 69 ans, de tous les milieux sociaux, demeurant dans la région parisienne et dans une petite ville du sud-ouest de la France, recueilli par entretien semi-directif.

Parcours de vie d'homosexuels âgés en bonne santé – *Recherches sociologiques et anthropologiques* (2017)

Paru en 2017, l'article de Régis Schlagdenhauffen porte sur le vieillissement d'hommes gays en bonne santé en France. Il met en perspective les représentations et les expressions du vécu de l'avancée en âge en s'appuyant sur les apports des recherches sur l'homosexualité, le genre et la vieillesse.

Des représentations aux résistances des médecins généralistes à aborder la sexualité avec leurs patients âgés – *Sexologies* (2016)

Paru en 2016, cet article de Leïla Cousseau, Anne Freyens, André Corman et Brigitte Escourrou tâche d'identifier les raisons pour lesquelles des médecins généralistes, même en déclarant être à l'aise à l'idée de discuter de sexualité avec leurs patients et patientes âgés en consultation, se montrent finalement réticent(e)s dans leurs pratiques.

Les relations sexuelles des seniors vivant avec le VIH – *Sexologies* (2016)

Paru en 2016, l'article de Maks Banens interroge l'activité sexuelle des seniors vivant avec le VIH ainsi que son contexte conjugal et social. L'activité sexuelle des seniors séropositifs est l'une des préoccupations suscitées par le rapide vieillissement de la population séropositive. Elle est considérée comme l'une des dimensions de bien-être et d'intégration sociale.

Une sexualité en santé et enchantée pour les personnes âgées – *Empan* (2016)

Paru en 2016, l'article d'André Dupras part de l'hypothèse selon laquelle le tabou sexuel à l'égard des personnes âgées s'estomperait graduellement à mesure que les discours scientifiques cherchent à démythifier la sexualité des aînés. Selon lui, cette démythification adopte les caractéristiques du désenchantement.

Numéro « Âge et sexualité » – *Clio. Femmes, Genre, Histoire* (2015)

Paru en 2015 et réalisé sous la direction de Michel Bozon et Juliette Rennes, ce numéro montre comment les normes d'âge et de sexualité contribuent différemment à chaque période historique à la définition et à la recomposition des normes de genre.

Sexualité, grand âge et institution – Chapitre de l'ouvrage *Psychologie et vieillissement* (2015)

Paru en 2015 dans l'ouvrage *Psychologie et vieillissement*, le chapitre de Pauline Deboves, André Quaderi, Agnès Bonnet et Émilie Horiszny examine le caractère problématique de l'évocation et de la prise en charge de la sexualité au grand âge et les marges de manœuvre qu'offre la psychologie. Selon l'auteur et les autrices, les psychologues travaillant dans le champ du vieillissement ont une triple mission : (1) accueillir et soutenir sans tabou la question de la sexualité dans le très grand âge ; (2) former et informer les équipes en institution (accepter et favoriser la sexualité consentie, éviter les violences de la vie en communauté) ; et (3) intégrer les difficultés de l'entourage dans la perception de la sexualité au grand âge.

Vieillir ensemble en maison de retraite : quand le couple réenchante l'institution – *Pensée plurielle* (2014)

Paru en 2014, l'article d'Annick Anchisi, Clothilde Palazzo-Crettol et Corinne Dallera reprend des éléments d'une recherche sociologique qualitative sur la conjugalité des personnes âgées afin d'en comprendre les contours dans leurs rapports avec les professionnelles de l'intervention sociale, assistantes sociales et animatrices socioculturelles essentiellement. Les autrices examinent ce que signifie être un couple âgé inscrit dans un processus de fragilisation – symbolisé par l'intervention de professionnelles – pour les deux partenaires et les professionnelles, et comment cette interaction est vécue par les protagonistes.

Lien conjugal et vieillissement : travail en réseau et pratiques d'accompagnement – Ouvrage (2014)

Paru en 2014, cet ouvrage réalisé sous la direction de Michel Billé réunit les témoignages des professionnel(le)s de la santé et du médico-social du réseau gérontologique Ville Hôpital du Grand Poitiers concernant les vies affectives, conjugales et sexuelles de leurs patients et patientes.

Sexualité et vieillissement – Ouvrage (2014)

Paru en 2014, l'ouvrage de Gérard Ribes propose d'aider les seniors à anticiper l'impact et les évolutions que l'avancée en âge peut entraîner sur leur vie sexuelle. Ce livre s'adresse à la fois aux personnes âgées elles-mêmes et aux professionnel(le)s, susceptibles de les accompagner.

Numéro « Corps, désir, sexualité » – Gérontologie et société (2012)

Paru en 2012, ce numéro de Gérontologie et société aborde la thématique de la sexualité au grand âge

ENQUÊTES, RAPPORTS ET PROJETS

[Vie affective, intime et sexuelle des personnes âgées – Rapport « Les petits frères des pauvres » \(2022\)](#)

Réalisé à partir de l'étude CSA Research, ce rapport porte sur la vie affective, intime et sexuelle des personnes âgées. Les résultats révèlent un décalage entre les représentations que la société véhicule sur les personnes âgées et leur vécu.

[Le vieillissement saisi par le droit – Projet AgéDroit \(2017-2019\)](#)

ÂgéDroit est un programme de recherche qui a été dirigé par Aline Vignon-Barrault d'avril 2017 à fin 2019. Il répondait à une double attente scientifique et professionnelle de la société civile et des personnels en lien avec une population vieillissante et a permis d'étudier, en outre, la vie intime des personnes âgées. Aline Vignon-Barrault présente le projet AgéDroit dans [le numéro 18 de la Lettre d'information](#).

[Intimité et SEXualité des Résidents en Ehpad : représentations et attitudes des professionnels du soin et de l'accompagnement\) – Enquête ISERE \(2017\)](#)

Réalisée en 2017 par l'Espace de réflexion éthique des Pays de la Loire, l'enquête ISERE a pour objectif de recueillir des informations sur les pratiques du personnel en Ehpad, confronté aux manifestations de la vie sexuelle des personnes qui y résident. L'enquête – dont la [synthèse des résultats](#) est disponible en ligne – a donné lieu à une valorisation en 2021 à l'occasion de la [10e Journée de Management et Coordination en Ehpad](#), organisée par l'Association Gériatologique de Recherche et d'Enseignement en Ehpad (AGREE).

[Une ethnographie hospitalière autour de la pudeur et de la diversité culturelle – Rapport final de la Fondation de France à propos de la diversité culturelle dans le soin : la pudeur \(2017\)](#)

Paru en 2017 et réalisé sous la direction Laurence Kotobi et Aïcha Lkhadir, ce rapport a pour objectifs, d'une part de questionner la diversité culturelle dans les soins pour une meilleure communication entre soignant(e)s et soigné(e)s, et d'autre part d'aider à concevoir des outils pour améliorer le respect de la pudeur à l'hôpital.

THÈSES ET MÉMOIRES

Écrire les pages du milieu de la vie. Vieillesse et transformations du script sexuel – Thèse de doctorat en sociologie (2022)

Réalisée sous la direction de Vincent Caradec et Laurence Le Douarin, la thèse de Tanguy Vandennebeele étudie les représentations sociales et les expériences du vieillissement dans la rencontre entre hommes. L'étude s'intéresse également à la description de l'expérience individuelle du vieillissement. Les participants décrivent leurs propres représentations de la vie conjugale et sexuelle, et la façon dont le vieillissement influence leurs motivations et l'organisation des rencontres.

Refaire couple dans le cadre d'un veuvage tardif, dans la société française contemporaine : une approche de la sociologie des âges et du genre – Thèse de doctorat en sociologie (2019)

Réalisée sous la direction d'Ingrid Voléry, la thèse de Laurent Kambou articule sociologie des âges et du genre pour analyser les modalités de recomposition des couples après un veuvage, et les différences genrées que manifestent ces expériences de vie.

Des réticences aux attentes des patients âgés de plus de 74 ans sur leur sexualité : place du médecin généraliste : étude qualitative par entretiens individuels semi-dirigés auprès de 17 personnes âgées de plus de 74 ans – Thèse de doctorat en médecine (2019)

Réalisée sous la direction d'Émilie Ferrer, la thèse de Delphine Saroux tâche d'identifier les facteurs favorisant ou au contraire empêchant l'abord de la sexualité par les patients et patientes âgé(e)s avec leurs médecins généralistes ; d'établir la manière dont il serait souhaitable que cette question soit abordée et enfin, de créer un guide d'entretien afin d'améliorer la communication sur la sexualité en consultation.

Maladie d'Alzheimer et sexualité : scripts et représentations des familles et du personnel soignant – Thèse de doctorat en psychologie (2018)

Réalisée sous la direction d'Alain Giami, la thèse de Lorraine Ory s'intéresse aux différentes manières dont les membres de la famille et les professionnel(le)s de santé perçoivent la sexualité des « personnes labellisées Alzheimer » (PLA), ainsi qu'aux formes d'âgisme et de validisme qui se manifestent par l'interdiction de la sexualité des PLA, par sa limitation, ou par son caractère impensable. Ces thématiques ont également été abordées dans l'article [« Le consentement sexuel en institution accueillant des personnes atteintes de maladie d'Alzheimer. Le point de vue des professionnels de santé »](#), paru en 2014 dans *Vie sociale* et traitements ainsi que dans l'article [« Constructions sociales et professionnelles de la sexualité dans le contexte de la maladie d'Alzheimer »](#), co-écrit avec Alain Giami et paru en 2012 dans *Gérontologie et société*.

Vieillesse, dépendance et lien social : étude des relations interpersonnelles en Ehpad – Mémoire de master en anthropologie sociale et ethnologie (2015)

Réalisé sous la direction de Laurence Hérault, le mémoire de Chloé Vallée tâche d'explorer la manière dont est pensée et vécue la relation à l'autre en maison de retraite, abordant notamment le sujet de la sexualité des résidents et résidentes de l'établissement.

Sexualité de la personne âgée démente, prise en charge par les soignants et dimension éthique – Thèse de doctorat en médecine (2015)

Réalisée sous la direction de Laure Joly, la thèse de Cédric Sudrow a pour objectif de confronter les données cliniques brutes concernant des comportements sexuels de patients « déments », considérés comme inadaptés, à l'attitude et au ressenti du personnel soignant et des médecins confrontés à ce type de comportement.

COMMUNICATIONS ET SÉMINAIRES

Centre d'études des langues et littératures anciennes et modernes (CELLAM) & Tempora. (2023). *Regards sur le vieillissement féminin de l'âge classique au romantisme. Expériences intimes, représentations, autoreprésentations – Colloque international et interdisciplinaire. Les 1 et 2 juin 2023 à Rennes*

Organisé en 2023 par Florence Magnot-Ogilvy, Aurélie Chatenet-Calyste, Clémence Aznavour et Marion Bally, ce colloque sur les expériences et les représentations de la vieillesse en Europe du milieu du XVIIe siècle au milieu du XIXe siècle propose d'engager une réflexion sur la vieillesse au prisme du genre et d'interroger les origines de ce qu'on nomme aujourd'hui « l'âgisme ». Une des séances portait sur le thème : [« Vieillesse féminine et sexualité »](#).

Centre d'Études et de Recherche Éditer/Interpréter (CÉREdi). (2023). *Désirés, désirants, indésirables : corps et âges des femmes en littérature du Moyen Âge à nos jours – Colloque international. Les 27 et 28 janvier 2023 à Rouen*

Organisé en 2023 par Camille Brouzes, Eva Le Saux, Lola Marcault, Anne-Claire Marpeau, Lucie Nizard, Charles Plet, Stéphane Pouyaud, ce colloque proposait, entre autres, d'élaborer une réflexion collective pour mieux cerner et historiciser les représentations des âges de la vie des femmes, notamment au travers de leur rapport au corps et à la sexualité : si la jeune fille fait son entrée dans la puberté et le monde du désir (bien souvent masculin), la femme qui vieillit et devient inféconde est priée d'en sortir, sous peine d'être dépeinte comme ridicule ou monstrueuse.

Roure, J. (2022). *Vieillir en lesbienne. Déprises et relations chez les lesbiennes de 60 ans et plus en France – Séminaire « LGBTI STUDIES Care, soin et santé »*. Le 22 novembre 2022 à Aubervilliers

Une séance menée par Jeanne Roure a porté sur les transformations relationnelles au cours du vieillissement dans le cadre de relations lesbiennes. À partir du concept de déprise, elle propose l'hypothèse selon laquelle leurs rapports aux autres naviguent entre des rôles de pourvoyeuses et de receveuses de *care*. La conjugalité serait davantage confrontée à la question de l'autonomie (de soi comme de sa partenaire).

Institut de Gérontologie Sociale (IGS) & Association des Gérontologues Ingénieurs Sociaux (AGIS). (2021). *L'amour et le partage toujours : les acteurs de la prise en charge des personnes âgées au secours du lien social*. Colloque. Le 19 novembre 2021 à Marseille

Organisé en 2021 par l'IGS et l'AGIS, ce colloque visait à mettre en évidence l'émergence de scripts et de formes d'organisation sociales de la sexualité proches de celle que l'on peut observer dans les institutions recevant des personnes âgées et des personnes handicapées.

Espace de réflexion Éthique des Pays de la Loire & Centre Jean Bodin (2019). *La vie affective et sexuelle de la personne âgée : quels enjeux juridiques et éthiques ?* – Journée d'étude. Le 13 septembre 2019 à Angers

Organisée conjointement par l'Espace de réflexion Éthique des Pays de la Loire et le Centre Jean Bodin à Angers en 2019, cette journée d'étude était consacrée à la vie affective et sexuelle des personnes âgées en termes de droits, de libertés, de représentations et d'accompagnement en institution

INITIATIVES

[Vie affective et sexuelle en Ehpad et en USLD – Mémo éthique du Centre d'éthique clinique de l'AP-HP \(2024\)](#)

Régulièrement sollicités pour des situations particulières en matière de vie affective et sexuelle en Ehpad, les membres du Centre d'éthique clinique de l'APH-HP ont réalisé un « mémo éthique », un outil destiné aux professionnels afin de les aider à explorer les questions éthiques inhérentes à ces situations, pour leur permettre de mieux accompagner les résidents, résidentes et leurs proches.

[Amour et sexualité au grand âge – Rapport de l'Institut de Gérontologie Sociale \(IGS\) \(2023\)](#)

Paru en 2023 et réalisé par Élisabeth Gely sous la direction du directeur de l'Institut de Gérontologie Sociale (IGS) Marseille, ce guide a pour objectif de sensibiliser les personnels soignants et les proches des personnes institutionnalisées à la thématique de l'amour et de la sexualité en institution.

[« En corps, en vie » – Exposition photographique \(2023\)](#)

Dans le cadre de la quinzaine de la photographie nantaise, l'exposition « En Corps, en vie » de la photographe canadienne [Arianne Clément](#) et des Petits Frères des Pauvres s'est déroulée à Nantes entre octobre et novembre 2023. « L'artiste s'engage à la rencontre de l'autre, y ressent l'essentiel, l'humain qui vit, qui jouit, qui aime, qui vibre. Elle explore la joie, le désir et la tendresse de ces personnes dont l'âge ne les a pas privés ».

[Oldyssey – Podcast « Coups de vieux » \(2021-2022\)](#)

Oldyssey est un projet média initié par Julia Mourri et Clément Boxebeld qui donne la parole aux personnes âgées partout dans le monde autour de la thématique des liens intergénérationnels. Un de leurs projets est le Podcast « Coups de vieux », recueillant les témoignages de personnes âgées sur leur sexualité.

Être soi jusqu'au bout de la vie en établissement et à domicile. Les seniors LGBT+, éclaireurs d'une révolution de l'intime – Note de position du « Cercle Vulnérabilités et Société » (2021)

Parue en 2021, cette note de position rédigée par un groupe de travail au sein du « Cercle Vulnérabilités et Société » formule 32 propositions visant à aider les établissements et services à prendre en compte la vie affective, intime et sexuelle au regard du parcours de vie et de la singularité des individus.

La santé sexuelle des personnes âgées et des personnes en situation de handicap – Rapport de l'ARS Normandie (2018)

Paru en 2018, le rapport de l'Agence régionale de santé (ARS) de Normandie aborde, dans un premier temps, la question de la vie affective et sexuelle des personnes âgées et des personnes en situation de handicap sous l'angle de la santé sexuelle, en particulier au sein des institutions. Dans un second temps, il reprend les points forts de la journée régionale [« La vie affective et sexuelle des personnes âgées et des personnes en situation de handicap »](#), qui s'est tenue à Caen le 23 novembre 2017. Dans le cadre de cette journée, [le Centre de ressources documentaires de l'IRTS Normandie-Caen](#) a réalisé une bibliographie sur cette thématique.

« Le Corps des vieux » – Court métrage (2017)

Le court métrage de Louise de Prémonville raconte l'histoire de Jacques, soixante-quinze ans, qui tente de renouer une relation avec sa femme Lucie qui, « enfermée dans la maladie, ne le voit plus ». Le film a fait l'objet de projections en Ehpad, au cours desquelles « les soignants [se sont interrogés] sur la manière d'établir le consentement et d'accueillir, sans infantilisation ni moralisme, la demande de connexion physique des résidents ».